

Zeitschrift: Archives des sciences et compte rendu des séances de la Société
Herausgeber: Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève
Band: 55 (2002)
Heft: 1

Nachruf: Hélène Kaufmann : 1911-2001
Autor: Bertrand, Jean

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 28.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Archs Sci. Genève	Vol. 55	Fasc. 1	pp. 65-66	Juin 2002
-------------------	---------	---------	-----------	-----------

HÉLÈNE KAUFMANN

(1911 - 2001)

Hélène Kaufmann est née le 9 juin 1911. Elle a suivi les écoles du canton de Vaud puis a entrepris des études d'anthropologie à l'Université de Genève, études qu'elle a terminées en 1940 avec l'obtention d'une thèse, sous la direction du prof. Eugène Pittard, intitulée "Recherches de morphologie humaine comparative: le squelette du pied chez les Boschimans, les Hottentots et les Griquas".

Hélène Kaufmann a été assistante au laboratoire d'anthropologie de 1936 à 1955 puis chef de travaux dès 1955. Ses collègues ont toujours considéré Hélène Kaufmann comme une anthropologue engagée, toujours à l'affût des nouvelles questions et méthodes scientifiques, déterminée, peu compliquée, et toujours prête à rendre service.

Les publications d'Hélène Kaufmann, qui a commencé ses travaux scientifiques dans les années 1935-1940, sont fort nombreuses. Les premières ont été consacrées aux domaines de l'ostéologie et de l'anthropologie des populations anciennes et récentes en Suisse. Dans la tradition d'alors à l'Institut genevois, elle a entrepris toute une série de travaux, publiant des études avec Eugène Pittard sur les Buschmans et les populations associées, Hottentots et Griquas, de même que sur les populations anciennes de la Suisse occidentale.

Pittard étant, à l'époque, très intéressé par l'anthropologie des populations récentes, en particulier celles des Balkans, Hélène Kaufmann a été ainsi orientée vers ses importantes recherches sur les populations suisses récentes. En 1940, avec Marc Sauter et Lobsiger-Dellenbach, elle participe à une enquête séro-anthropologique des Suisses, mettant en valeur la statistique des résultats.

Pittard, s'étant rendu compte des relations et des complications présentes dans cette enquête, a alors recherché une collaboration entre sérologues, généticiens, anthropologues et statisticiens. Hélène Kaufmann a pensé faire intervenir le métissage et la sélection comme facteurs des différences régionales dans la répartition des groupes sanguins en Suisse, sans réussir dans son entreprise.

C'est aussi en 1940 qu'Hélène Kaufmann et Marc Sauter entreprennent une étude de la population genevoise en associant données anthropométriques conventionnelles (grandeur, caractéristique de la tête et du visage) avec les groupes sanguins pour établir une corrélation.

Plus tard, c'est la génétique des caractéristiques anthropométriques qui intéresse le plus Hélène Kaufmann qui, en 1954, met sur pied une communauté de travail pour les recherches séro-anthropologiques et génétiques et génétiques dans les Grisons. En 1955, ces études se sont également concentrées sur les Walser (populations primitives du Valais ayant émigré dans les Grisons et le N-E de la Suisse) et des Romanches des Grisons.

Les publications qui ont résulté de cette période sont parmi les plus importantes de l'ensemble des travaux d'Hélène Kaufmann.

Dans sa publication “Analyse anthropologique et statistique de Walser orientaux et de Romanches de l’Oberalbstein (Grisons suisse)”, les auteurs ont pu montrer que des différences significatives des caractères anthropologiques existent entre ces 2 populations.

L’ensemble des études d’Hélène Kaufmann est bien dans la tradition de l’anthropologie suisse telle qu’elle a été développée par Sauter et Schlaginhaufen, puis poursuivie par Moeschler et autres.

Hélène Kaufmann a été active dans plusieurs champs de l’anthropologie. Ses premières publications reflètent l’école d’Eugène Pittard et de Marc Rodolphe Sauter, école dont elle s’est détachée ensuite pour prendre des directions de recherches nouvelles, telles celles consacrées à la croissance.

(d’après la nécrologie rédigée par Wolfgang Scheffrahm, Anthropologisches Institut und Museum der Universität Zürich, Winterthurstrasse 190, CH-8057 Zürich. Publiée en allemand dans Bulletin de la Société Suisse d’Anthropologie, vol. 2, 2001).

JEAN BERTRAND